



1973/03/07

*Quines y sus conductores de las provincias de Quib. del Sur y Maule,*  
~~Amigas y amigos de mi zona,~~

faltando apenas tres días para la elección del próximo Domingo, quiero dirigirme ~~esta~~ <sup>esta</sup> en esta oportunidad a todos los habitantes de mis provincias ~~de Curicó, Talca, Linares y Maule, sin distinción de ninguna especie.~~

En el transcurso de la campaña que está por concluir, me he reunido personalmente con muchos curicanos, talquinos, linarenses y maulinos, en todas las ciudades y Comunas de la zona y, especialmente, en múltiples sectores campesinos. He participado también en muchas concentraciones públicas en plazas y teatros, ~~he tratado de estrechar la mano de muchos hombres y mujeres y he tratado de conversar con el mayor número de personas. Naturalmente, no he logrado hablar con todos, lo que sería imposible. Por eso trato de hacerlo ahora a través de las radio.~~

A esta altura nadie puede ignorar la importancia de la elección del próximo Domingo. No se trata sólo de elegir diputados y senadores según sean más simpáticos, serviciales <sup>e</sup> buenas personas. Está en juego el porvenir de Chile y hay que elegir a quienes mejor puedan defender un futuro ~~justo y libre~~ de libertad, ~~y~~ de justicia ~~para los chilenos.~~ ~~de prosperidad y de paz para los chilenos.~~

Frente a tan grave decisión, que depende del voto de cada ciudadano -del suyo, sra o sr. que me escucha-, no pueden pesar las consideraciones subalternas, ~~de los candidatos~~ y las personas de los candidatos sólo contamos en cuanto nuestra vida y nuestros hechos sean garantía de lealtad a los superiores intereses de Chile, por encima de cualquier ~~otra~~ ambición o partidismo.



En el curso de esta campaña jamás he hablado de mi mismo. Me he limitado a hacer planteamientos sobre la situación que vive ~~en~~ nuestra Patria, los problemas que angustian a la mayoría de las familias chilenas, los peligros que nos amenazan y el camino de ~~una~~ solución que proponemos los demócrata cristianos. He dicho francamente lo que pienso, sin exageraciones ni remilgos, procurando siempre ser fiel a la verdad.

Estoy en esta lucha porque ~~me~~ mi conciencia me la impuso como un deber/ para con Chile y con mi zona. Tenía pensado ~~no~~ no postular a la reelección, porque <sup>carezo de</sup> no tengo ambiciones políticas. En ocho años de labor parlamentaria, creo sinceramente haber dado lo mejor de mi para servir a la causa de construir en Chile una sociedad verdaderamente democrática, en que la libertad sea un hecho real para todos y se haga justicia a los sectores que ~~por~~ por muchos años fueron postergados, especialmente los pobladores y los campesinos. He luchado por el desarrollo y progreso de <sup>la región,</sup> ~~en~~ colaborando leal y activamente con el Presidente Frei, sus Ministros, autoridades, ~~parlamentarios~~ parlamentarios y regidores ~~en~~, a la solución de los problemas de las cuatro provincias y sus comunas. Tuve el alto honor de ~~ser~~ presidir durante año y medio el Senado de la República y desde allí defender con dignidad y energía las ~~bases~~ bases esenciales de nuestra institucionalidad democrática, <sup>crea poder</sup> ~~Podía~~ Podía retirarme para volver a la serenidad de mi cátedra universitaria, al ejercicio de mi profesión de abogado y a la paz de la vida hogareña, tan sacrificada por el quehacer político. Ante el requerimiento ~~de~~ unánime de las Juntas Provinciales demócrata Cristianas



3

*7 de octubre 1971 en Independencia*

de Curicó, Talca, Linares y Maule y la insistencia ~~del~~ también unánime del Consejo Nacional de mi Partido, ~~xxxx~~ llegué a la conclusión de que en esta hora tan decisiva para nuestra Patria, no podía restar mi concurso a la lucha por salvar en Chile la libertad, ~~y/hoy~~ tan amenazada, por la acción ~~maliciosa~~ diabólica de quienes, ~~quiere~~ conciente o inconscientemente, están conduciendo al país a la tiranía comunista o a la guerra civil.

Es por esto, auditoras y auditores de Curicó, Talca, Linares y Maule, que estoy en esta peléa, ~~luchando~~ entregando a ella mis mejores fuerzas y toda mi capacidad, con la colaboración abnegada y entusiasta de mi mujer, <sup>de</sup> mis <sup>como</sup> hijos y <sup>de</sup> muchos amigos y camaradas demócrata cristianos o simpatizantes.

En mis visitas por ~~estas~~ las 28 comunas de la Circunscripción, he encontrado el calor humano de mucha simpatía y <sup>cariño</sup> ~~afecto~~; la recepción ~~caritativa~~ siempre afectuosa de las mujeres, la franca comprensión de los campesinos, la ~~confianza~~ confianza de muchos obreros y pobladores, el entusiasmo generoso de muchos jóvenes y la lealtad de muchos buenos amigos y camaradas. ~~He encontrado~~ He encontrado también ¿por qué no decirlo? la indiferencia de ~~muchos~~ algunos de quienes ~~esperaba~~ tenía derecho a esperar ~~un~~ activo apoyo, la incompreensión de otros, la comodidad egoísta de muchos. ¡Son las ~~estas~~ cosas de la vida!, que hay que echarse al hombro sin detener la marcha! Pero he encontrado también la queja de algunos a quienes ~~me gustaría~~ les gustaría ~~más~~ tenerme más a menudo a su lado y echan de menos una mayor presencia mía en las diversas comunas de la Circunscripción.



A ellos debo una palabra en esta hora. No es por falta de interés, ~~que~~ ni menos por desidia, que no visito más frecuentemente todos los lugares de la zona. Siempre es ~~grata~~ un placer hacerlo y uno es ~~recibido~~ objeto de muchas atenciones agradables. Pero ~~yo he entendido que fui~~ en el desempeño de mi mandato yo ~~entendí que fui~~ he entendido que fui elegido Senador, no para darme agrados, sino para servir a Chile y a la zona que represento en el Senado. Y mi lugar de trabajo, mi puesto de combate, es precisamente el Senado, sus Comisiones, y las más altas jerarquías del Estado ante las cuales ~~debo~~ debo hacer valer los intereses de Curicó, Talca, Linares y Maule. Si en vez de ~~estar~~ estar siempre presente allí, ~~participando~~ participando ~~activamente~~ en los debates, en el estudio de los proyectos y en la ~~defensa~~ ~~de las diversas iniciativas~~ activación de las diversas iniciativas de progreso regional, me hubiera dado el gusto de pasarme recorriendo las 28 comunas de mi circunscripción, no habría cumplido mi deber.

Se equivocan quienes creen que ~~en/durante/esta/falta~~ ~~de/presencia/significa/de/~~ porque no me vea a menudo en la zona yo no la visito con frecuencia o me he desligado de ella. Tengo la convicción de que, salvo el caso de José Fonca en algunas provincias de la Circunscripción, ningún senador de este período, ni del anterior, ha visitado más ~~las~~ ~~provincias~~ que yo estas provincias. Naturalmente mis visitas hechas <sup>generalmente</sup> ~~por~~ <sub>con frecuencia</sub> entre Viernes y Domingo, generalmente sólo me permiten llegar a las capitales de provincia y muy ocasionalmente a las otras Comunas. Como no soy amigo de la publicidad ni del bombo, jamás me preocupo de hacerlas publicar;



pero las autoridades Comunales, los regidores, los dirigentes de mi Partido y numerosos gremios, ~~saben que~~ en especial los campesinos, ~~saben~~ ~~cuántas~~ cuántas veces he estado a su lado para escuchar sus planteamientos y colaborar a la solución de sus problemas. Por lo demás, he trabajado siempre en equipo, tanto con mi colega José Foncea, con quien en ocho años de desempeño como senadores ~~han~~ nos hemos ayudado permanente y recíprocamente, ~~para~~ como con los diputados, autoridades, alcales, ~~y~~ regidores y dirigentes gremiales de mi partido. De este modo, he podido prestar mi respaldo a la labor de Carlos Garcés en Curicó, de Guido Castilla en Linares, de Juan Valdés en Maule, de Gustavo Ramirez en Talca; a la labor de los Intendentes del Presidente Frei; de don Bernardo Mandiola, en Talca, de Guillermo Maturana en Curicó, de Hector Taricco y ~~Carlos~~ Jorge Fontana en Maule; de Ricardo Manzi y Lella Kostner en Maule; a la labor de Alcaldes como Emiliano Rojas, en Curicó, José Fernandez en Talca, ~~Maria~~ <sup>Alvaro Galan en Valparaiso,</sup> Maria Eugenia Espinosa y Mario Luna <sup>Benigno Rapel en Concepcion,</sup> en Cauquenes, Nestor Cárcamo en Pencoahue y tantos otros que sería largo nombrar. La obra de un parlamentario no es ~~fructuosa~~ labor puramente personal. Nadie puede atribuirse la paternidad exclusiva de ninguna iniciativa de bien público. Las leyes dictadas durante el Gobierno del Presidente Frei fueron obra de un Gobierno <sup>al</sup> ~~la~~ cual muchos aportamos nuestra colaboración, ~~estas~~ ~~leyes~~ y nacieron de proyectos elaborados por Comisiones en que intervenían altos personeros del Gobierno, representantes del Partido, técnicos de la Administración Pública y diversos parlamentarios.

*los Jefes de Servicios  
de Hacienda  
como Renato Guzman,  
de O'Higgins, Eduardo  
Carrasco de Sclaf,  
Juan Cardelino de  
Huelmo, Pedro  
Vergara, y  
Waldo Rojas en  
Cautin; el Sr. de  
Cody de Sclaf de  
los servicios de  
las autoridades  
y Juan Carlos de  
la, promoción  
los, de la sección, etc.*

Personalmente, a mi me tocó colaborar en la redac-



6

ción del proyecto de ley de reforma agraria, en la Reforma Constitucional, en la reforma ~~la~~ la ley de sociedades anónimas, en el Estatuto Universitario, en la ley Orgánica de la Oficina de Planificación Nacional, en la ley Orgánica del Ministerio de la Vivienda y en muchas otras relacionadas con mi especialidad de ~~hombre de derecho~~ hombre de derecho, de profesor y de representante de una zona agrícola.

Y en lo que respecta a la zona, mi trabajo estuvo ~~en~~ dirigido, fundamentalmente, a impulsar ~~la creación y función~~ el desarrollo regional, a través de la creación de la Oficina de Planificación Regional -ORPLAN MAULE- que nació por iniciativa mía, y ~~estudio~~ elaboró un macizo estudio sobre el Diagnóstico y la ~~estrategia~~ estrategia para el Desarrollo de la zona. ~~Después~~ Después, Sobre esta base, luché junto con los ~~parlamentarios~~ diputados de las distintas provincias y con sus autoridades y regidores, por impulsar la realización del ambicioso programa concebido en ese estudio, con obras tales como ~~la~~ la Célulosa Constitución, el Puerto de Maguillín, la forestación y plantación de viñas en la provincia de Maule, aparte de los caminos de San Javier a Constitución y de Cauquenes a Parral; ~~los~~ los embalses de Digua y de Colbún en Linares; ~~el~~ el parque industrial y la instalación de nuevas industrias, como Ramsommes, en Talca, y la instalación de IANSA, ~~la~~ ampliación del frigorífico y la construcción del complejo frutícola en Curicó. A ello hay que agregar la lucha permanente por mejorar caminos, construir escuelas, hospitales ~~como la ampliación del de Talca y el de Curicó~~, ~~estaciones~~ estaciones, postas, ~~estaciones~~ retenes de Carabineros, oficinas públicas, viviendas, ~~estaciones~~ obras de agua potable y al-



7

cantarillado, instalaciones eléctricas, etc.- Confieso que no llevo la cuenta de los esfuerzos que he gastado en este orden de cosas, porque por temperamento jamás he ~~sido~~ ~~siempre~~ acostumbrado ~~a alardear~~ alardear del bien que pueda hacer y procuro practicar aquello de que tu mano derecha no sepa lo que hace tu <sup>mano</sup> izquierda.

Perdónenme, ~~señoras y señores~~ señoras y señores auditores, ~~de~~ que rompiendo un hábito, haya hablado en esta oportunidad de mi mismo y de mi propia labor. ~~Me~~ Algunos amigos me han impulsado a hacerlo -¡y vaya que me ha costado!- para evitar confusiones que ~~la~~ la propaganda electoral de esta campaña podría provocar en muchos.

Pero ~~no~~ ~~es~~ sinceramente debo declarar: no es para esto -para el deber ineludible de todo parlamentario de servir a su zona- que yo pido ~~el~~ el apoyo de Uds. el próximo Domingo. Eso debe darse por descontado, y mi ~~actuación~~ actuación del pasado es mi mejor credencial para el futuro. ~~En~~ En ~~los~~ los ~~centros~~ centros de ~~los~~ los ~~campesinos~~ campesinos, ~~de~~ de ~~los~~ los ~~trabajadores~~ trabajadores. Especialmente los campesinos de esta zona saben que siempre he estdo a su lado en sus luchas, respaldando a sus organizaciones; ~~y~~ que no soy su amigo de última hora, sino desde hace casi diez años y que nunca los defraudaré.

Pero lo que ahora importa es más que eso: es la lucha de Chile por salvarse de la destrucción económica y moral a que lo está conduciendo el actual régimen de la ~~llamada~~ mal llamada Unidad Popular. No necesito insistir en ~~los~~ hechos que todos conocemos: la quiebra del sistema productivo chileno, tanto agrícola como industrial, causa fundamental de la escasez y la carestía que todos los hogares padecemos y de las



humillantes colas que deben padecer las dueñas de casa; el sectarismo, la arbitrariedad, la ineptitud <sup>de los</sup> "hombres nuevos", ~~su deshonestidad~~, el odio y la violencia desencadenadas en el país, trayendo un cortejo de insultos, de grosería, de amenazas, de agresiones y de asesinatos. ¡53 muertos en crímenes políticos en apenas 28 meses! por obra de los mismos que viven hablando ~~de las masacres~~ contra "las masacres" de épocas anteriores. El afán totalitario del Partido Comunista, <sup>del</sup> Partido Socialista y <sup>de los partidos</sup> sus ~~parientes~~ pobres que les sirven de comparsa, <sup>de</sup> ~~de~~ acaparar en sus manos la totalidad del poder, para imponer en Chile un régimen al estilo de Cuba, de Checoeslovaquia, de Hungría o de Rusia, en que el Estado sea dueño de todo, en que nadie pueda trabajar libremente, en que desaparezca la independencia ~~familiar~~ personal ~~xxfamiliarxxenxxquexixxxhijosxxsonxxeducados~~ en que la educación cincientiza a los hijos en una moral ajena a la de sus padres, en que impera el temor y el soplónaje, en que no hay más verdad que la del Gobierno, en que toda libertad está abolida.

Este es el problema que ahora tenemos que afrontar, y los Demócrata Cristianos, superando diferencias con quienes fueron nuestros adversarios e hicieron a nuestro Gobierno una <sup>decepción</sup> ~~oposición~~ negativa, nos hemos unido con todos los Partidos Democráticos para ~~salvar~~ salvar a Chile de la amenaza de destrucción y tiranía.

No lo hemos hecho, como lo pretende una propaganda mentirosa, que en vez de razones y hechos sólo esgrime consignas y insultos, para volver atrás, ni restablecer privilegios. Los demócrata cristianos empezamos en Chile los cambios en favor de las grandes mayorías; promovimos la organización del pueblo y la sindicalización campesina, iniciamos



la reforma agraria y la nacionalización del cobre, expandi-  
~~mos~~ mos como nunca la educación, construimos más viviendas  
que ningún gobierno, ~~impulsamos~~ impulsamos la industrialización de Chile para crear nuevas  
fuentes de trabajo y ~~nosotros~~ sacar ~~al~~ al país del sub  
desarrollo. No estamos ~~para~~ al servicio de ninguna clase  
de intereses mezquinos, ni entregados a nadie: ni a la  
derecha, ni a los comunistas. Estamos entregados a servir  
a nuestra Patria, especialmente a su gente más modestas, a  
sus ~~trabajadores~~ obreros, empleados, campesinos, mujeres, juven-  
tudes, pequeños y medianos agricultores, industriales, co-  
merciantes, profesionales, hombres de trabajo, en fin, que  
quieren seguridad y justicia para trabajar, producir, la-  
brar el bienestar de sus familias y construir el porvenir  
de Chile.

Contra el egoísmo de los que han vivido más preo-  
cupados de su ~~interés~~ bolsillo que <sup>de su patria,</sup> del prójimo, y contra  
el odio de los que quieren destruirlo todo, la Democra-  
cia Cristiana afirma un camino de reconstrucción nacional  
que no signifique revancha, ni ~~vuelta atrás~~ regreso al  
pasado, ni vuelta de tortilla. Que reinicie la marcha i-  
niciada durante el Gobierno del Presidente Frei para  
construir en Chile, mediante la acción ~~en~~ conjunta del  
pueblo organizado, dentro de la libertad, en forma democrá-  
tica, con respeto a las personas, una sociedad verdadera-  
mente justa ~~para~~ para todos los chilenos.-

Yo soy un simple servidor de esta tarea y en una  
vida limpia, <sup>misión</sup> al servicio de estos ideales, he dado pruebas  
de consecuencia entre lo que hago, lo que digo y lo que  
pienso. Ese es mi título para dirigirme hoy a Ud. y pe-  
dirle que si cree que esta causa merece su apoyo, me renue-



ve su confianza para proseguir la lucha. Lucha por un Chile libre, just<sup>o</sup> y verdaderamente democrático, no sólo en lo político, <sup>que significa libertad,</sup> sino también en lo económico, que significa igualdad de posibilidades para todos, y en lo social, que significa participación real del pueblo organizado'.

Muchas gracias. Confío en su respuesta el próximo Domingo'.

www.archivopatricioaywin.cl